

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 05.10.2023¹

INFORMACION CLAVE

- **Bolivia** : Gobierno busca reemplazar la falta de dólares estadounidenses con yuanes chinos
- **Colombia**: Estado colombiano ofrece disculpas públicas a víctimas de ejecuciones extrajudiciales
- **Guatemala**: Bernardo Arévalo pidió que la OEA aplique la Carta Democrática Interamericana para su país
- **Haití**: ONU aprueba misión para combatir bandas criminales
- **Estados Unidos**: Gobierno avisó que usará todas las herramientas disponibles contra quienes socaven la democracia en Guatemala

AMÉRICA DEL SUR

Argentina

Debate presidencial: Milei, Massa y Bullrich lanzaron duros ataques y frases polémicas

- › El domingo 01 de octubre se realizó el primer debate con miras a las Elecciones Presidenciales del 22 de octubre en Argentina.
- › Se enfrentaron: Javier Milei, economista libertario; Sergio Massa, abanderado de la expresidenta Cristina Kirchner; Patricia Bullrich, de Juntos por el Cambio; Juan Schiaretti, gobernador de Córdoba; y Myriam Bregman, diputada del Frente de Izquierda y los Trabajadores (FIT).
- › Javier Milei: "Hemos escuchando la posición de candidatos que parece que son marcianos, como si no tuvieran nada que ver con esta debacle. Es demencial pensar que vamos a obtener resultados distintos con los mismos de siempre. Venimos a proponer el modelo de la libertad (...) Quiero decirles algo. Hay esperanza. Un futuro mejor es posible. Y ese futuro mejor es posible si es liberal".

Fuente: [El Comercio](#)

Bolivia

Gobierno busca reemplazar la falta de dólares estadounidenses con yuanes chinos

- › El gobierno de Luis Arce ordenó a los bancos privados bolivianos asistir a una reunión con los enviados del Bank of China y del Industrial al Commercial Bank of China, para reemplazar con los yuanes chinos los dólares que faltan en Bolivia desde principios de 2023.

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Navarte, politólogo.

- › Todos los ejecutivos de los bancos bolivianos debieron asistir a la reunión y algunos de ellos pidieron reuniones individuales para saber cómo podría la moneda china reemplazar a la de Estados Unidos.
- › El economista Jaime Dunn advierte que uno de los dos bancos chinos que anuncia su llegada a Bolivia, el Bank of China, opera desde hace quince años en Argentina pero no ha resuelto la escasez de dólares en ese país vecino.
- › Además, el economista recuerda que 89% de las operaciones comerciales del mundo se realizan en dólares mientras sólo 2% de ellas lo hacen en yuanes, como lo confirman cifras difundidas por Bloomberg.

Fuente: [Infobae](#)

Brasil

Gobierno anunció un plan para combatir a las organizaciones criminales en Bahía y Río de Janeiro

- › El gobierno de Brasil anunció el 02 de octubre medidas para reforzar el enfrentamiento a organizaciones criminales, un intento por contener la espiral de violencia en los estados de Bahía (noreste) y Río de Janeiro (sudeste).
- › El Programa Nacional de Enfrentamiento a las Organizaciones Criminales, que prevé inversiones de 900 millones de reales (unos 180 millones de dólares) en los próximos tres años y que el Gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva viene elaborando desde enero, fue anunciado por el ministro de Justicia, Flávio Dino, en una ceremonia en Brasilia.
- › El objetivo del plan, que será implementado gradualmente hasta 2026, es fortalecer la investigación criminal y las actividades de inteligencia, así como promover un combate sistemático a las organizaciones criminales.
- › Igualmente, prevé medidas para facilitar la integración y el intercambio de informaciones entre las fuerzas policiales nacionales y regionales; mejorar la eficacia de los órganos policiales y fortalecer la vigilancia en puertos, aeropuertos y fronteras.

Fuente: [Infobae](#)

Colombia

Estado colombiano ofrece disculpas públicas a víctimas de ejecuciones extrajudiciales

- › Las Madres de Soacha han llorado a sus hijos, víctimas de ejecuciones extrajudiciales en Colombia, por cerca de dos décadas y el 03 de octubre recibieron excusas públicas de parte del Estado en un acto encabezado por el ministro de Defensa, Iván Velásquez.
- › “Pedimos perdón por estos crímenes que nos avergüenzan ante el mundo”, dijo Velásquez tras nombrar a las víctimas.
- › “Sabemos que hoy es difícil obtener ese perdón porque ha habido un Estado que ha pretendido ocultar esa verdad”, agregó reconociendo que en 2005 el Ministerio de Defensa estableció una directiva que ordenaba pagos de recompensa por resultados, lo cual incentivó las ejecuciones extrajudiciales.
- › Las excusas se dirigieron a familias de víctimas de Bogotá y de la vecina población de Soacha y se dieron en la Plaza de Bolívar, en el centro político de la capital, en la que han protestado numerosas veces reclamando explicaciones sobre el paradero de sus hijos desaparecidos, algunos de ellos encontrados en fosas vestidos de guerrilleros.
- › El Tribunal de Paz calcula que la cifra de víctimas asciende a 6.402, la mayoría asesinados entre 2002 y 2008, periodo que coincide con la presidencia de Álvaro Uribe Vélez.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Perú

Estados Unidos expresa su preocupación al Perú ante creciente control de China de la infraestructura local

- › Estados Unidos ha expresado a Perú su preocupación de que China esté ganando control sobre partes críticas de la infraestructura de la nación sudamericana, incluido el suministro de electricidad a la capital, Lima, y un nuevo megapuerto en la costa del Pacífico, de acuerdo con un informe del diario Financial Times.

- › Las empresas chinas han estado comprando activos energéticos, mineros y portuarios en América Latina en los últimos años, pero la escala de las inversiones de Beijing en Perú, junto con su posición estratégica, ha causado especial preocupación, dijo un alto funcionario estadounidense. Washington ha planteado la cuestión directamente a Lima.
- › El portavoz del primer ministro peruano no respondió a las solicitudes de comentarios, pero una fuente cercana al gobierno reconoció las preocupaciones de Estados Unidos.
- › La Sociedad Nacional de Industrias de Perú se ha quejado de que si la venta de Enel se concretaba, "conduciría a una concentración del 100 por ciento del mercado de distribución de electricidad de Lima en manos de la República Popular China". La autoridad de competencia de Perú está revisando la transacción.

Fuente: [El Comercio](#)

Gobierno aprueba decretos legislativos para aumentar sanciones a extranjeros que cometan delitos en el país

- › Luego de una sesión del Consejo de Ministros de Perú, encabezada por la presidenta Dina Boluarte, el jefe de Gabinete, Alberto Otárola, dio a conocer la aprobación y entrada en vigor a partir del 03 de octubre, de dos decretos legislativos que en palabras del ministro, buscan "proteger a los peruanos y a los extranjeros que están legalmente en nuestro país".
- › Según señaló Otárola, la primera de las leyes aprobadas, en el marco de las facultades para legislar otorgadas por el Congreso al Poder Ejecutivo peruano, modifica el Código Penal y permite la expulsión de extranjero, al término de su pena cuando cometan delitos como homicidio, violación sexual, sicariato, secuestro en sus diversas modalidades, entre otros.
- › Al respecto, el ministro de Justicia, Eduardo Arana, puntualizó que las normas apuntan a los extranjeros "que delinquen y son detenidos, expulsados y luego regresan a cometer más delitos".
- › El segundo Decreto Legislativo aprobado por el Consejo de Ministros, amplía de cuatro a doce horas el plazo de control de identidad a ciudadanos extranjeros que tiene la Policía para verificar la existencia de antecedentes penales, policiales o judiciales, tanto en el país de origen del ciudadano extranjero intervenido, como en cualquier otra nación.

Fuente: [CNN en Español](#)

Venezuela

Oposición venezolana rechaza posponer fecha de las primarias

- › La Comisión Nacional de Primaria (CNP) de la oposición venezolana dijo el 02 de octubre que quiere mantener la fecha del 22 de octubre para elegir al candidato que se enfrentará al partido gobernante en las elecciones presidenciales de 2024, después de que el Consejo Nacional Electoral (CNE) solicitará una postergación de casi un mes.
- › En un comunicado, la CNP afirmó que, tras varias reuniones de consultas para evaluar la propuesta, se acordó "mantener la fecha por su significación y relevancia para el éxito del proceso", por lo que le pidió al CNE apoyar la contienda "tal como está configurada".
- › En este sentido, la CNP pidió a la institución habilitar unos 400 centros más, aparte de los 3.010 ya configurados, para facilitar el acceso de los ciudadanos a las urnas, así como hacer gestiones ante las carteras de Interior y Defensa con el fin de garantizar un plan de seguridad para el día de las votaciones.
- › Asimismo, la oposición pidió al CNE mediar ante el Gobierno de Nicolás Maduro para permitir el ingreso al país de corresponsales extranjeros y expertos electorales invitados por la CNP.

Fuente: [DW](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

Costa Rica

Gobierno convocó reunión urgente con el Consejo de Seguridad

- › Gobierno y otras autoridades participaron el 03 de octubre en un Consejo de Seguridad, convocado con urgencia para aunar esfuerzos en frenar la ola de violencia que vive Costa Rica desde hace semanas.

- › La casa presidencial en un comunicado informó que para el encuentro fueron convocados el presidente de la Corte Suprema de Justicia, Orlando Aguirre, el Fiscal general de la República, Carlo Díaz, y el director general del Organismo de Investigación Judicial, Randall Zúñiga.
- › Uno de los objetivos del encuentro, según convocatoria, es solicitar a los diputados de Comisión de Seguridad y Narcotráfico agilizar la aprobación de cinco proyectos de ley presentados ante el legislativo, que buscan contribuir a la tranquilidad ciudadana.
- › Costa Rica vive una ola de violencia sin precedentes y hace solo unos días superó las cifras de asesinados del 2022. Autoridades estiman que para fines de año se llegará a 900 muertes violentas, hecho inédito en esta nación centroamericana.

Fuente: [Prensa Libre](#)

El Salvador

Inicia el calendario de las elecciones presidenciales

- › El 04 de octubre inició el periodo para registrar a los aspirantes a la Presidencia salvadoreña ante el Tribunal Supremo Electoral (TSE).
- › En dichas elecciones también serán elegidos nuevos diputados de la Asamblea Legislativa, el Parlamento y 44 alcaldes y concejos municipales.
- › Serán alrededor de 5,5 millones de salvadoreños los que saldrán a las urnas en los próximos comicios presidenciales y legislativos del país centroamericano, en donde cerca de 13 partidos lanzarán a sus candidatos para los escaños disponibles y al menos seis tendrán candidato para buscar la Presidencia.
- › El 26 de octubre es la fecha límite para que las organizaciones políticas registren a sus candidatos. Aunque no han registrado oficialmente a su candidato aún, el partido oficialista, Nuevas Ideas, marcó el inicio de su campaña electoral apoyando la reelección de Bukele con un mensaje en sus redes sociales: "Marca la N de Nuevas Ideas, vota por Nayib Bukele".
- › Una encuesta organizada por la Universidad Francisco Gavidia, citada por la agencia Reuters, apunta que el actual jefe de Estado lleva la ventaja en la preferencia popular para los comicios del próximo año, con un 68,4% de apoyo.

Fuente: [France 24](#)

Guatemala

Bernardo Arévalo pidió que la OEA aplique la Carta Democrática Interamericana para su país

- › El presidente electo de Guatemala, Bernardo Arévalo, dijo el 03 de octubre en Washington que las actuaciones del Ministerio Público del pasado fin de semana, ingresando al Tribunal Supremo Electoral son parte de un "golpe de Estado en slow motion" y representan "una grave alteración del orden constitucional".
- › En ese sentido, durante un evento en el Wilson Center, Arévalo aseguró que esta situación "debe ser examinada por la Organización de Estados Americanos (OEA) de conformidad con el artículo 20 de la Carta Democrática Interamericana".
- › Ese artículo asegura que "en caso de que en un Estado Miembro se produzca una alteración del orden constitucional que afecte gravemente su orden democrático, cualquier Estado Miembro o el Secretario General podrá solicitar la convocatoria inmediata del Consejo Permanente para realizar una apreciación colectiva de la situación y adoptar las decisiones que estime conveniente".
- › La Carta Democrática asegura también que "el Consejo Permanente, según la situación, podrá disponer la realización de las gestiones diplomáticas necesarias, incluidos los buenos oficios, para promover la normalización de la institucionalidad democrática".

Fuente: [Infobae](#)

Nicaragua

La organización Monitoreo Azul y Blanco alertó sobre una nueva ola de detenciones

- › La organización Monitoreo Azul y Blanco alertó sobre una nueva ola de detenciones y hostigamientos por parte del régimen de Daniel Ortega en Nicaragua en contra de opositores, disidentes y religiosos, en medio de la crisis sociopolítica que vive el país desde abril de 2018.

- › “Hemos recibido información que confirma la detención arbitraria de al menos cinco personas en las últimas 48 horas, entre ellas a Nancy Henríquez, presidenta del partido indígena Yatama, y al diputado del mismo partido Brooklyn Rivera”, precisó la agrupación.
- › Aseguró que “estas detenciones se han llevado a cabo sin respetar las garantías del debido proceso y sin proporcionar información clara a sus familiares de su paradero, dentro de un ambiente de terror e intimidación”.
- › Por su lado, el Colectivo de Derechos Humanos Nicaragua Nunca Más repudió el 02 de octubre “las detenciones arbitrarias e inconstitucionales en contra de sacerdotes y personas consideradas opositoras por parte del régimen Ortega Murillo durante” los últimos días.

Fuente: [Infobae](#)

Partido indígena de Nicaragua exige liberación de su líder

- › El partido indígena Yatama de Nicaragua exigió el 01 de octubre la liberación de su líder, el diputado Brooklyn Rivera, detenido hace dos días por la policía, y pidió a la comunidad internacional “interceder” por él y las comunidades originarias nicaragüenses.
- › El partido indígena demandó que se respete “la integridad física y psicológica, sus derechos políticos (inmunidad política)” de su líder, “en calidad de diputado, garantizando derecho al trato justo, el debido proceso y el esclarecimiento del motivo de su detención”.
- › Rivera, quien fue aliado del gobernante Frente Sandinista en el Parlamento, fue detenido el 29 de octubre en Bilwi (Caribe Norte) por la policía, que hasta el 04 de octubre no ha confirmado ni negado esa aprehensión.
- › Según Yatama, “la detención y secuestro” de su líder busca sacar “ventaja” en la próxima contienda electoral regional autónoma de marzo de 2024, en el cual Yatama resulta ser “la única fuerza política competente y de masa en la cual confían las comunidades indígenas”.

Fuente: [DW](#)

Haití

ONU aprueba misión para combatir bandas criminales en Haití

- › El Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) resolvió este el 02 de octubre enviar a Haití una misión internacional dirigida por Kenia para ayudar a ese país caribeño que desde el año pasado es presa de la violencia criminal.
- › La resolución, calificada como “un rayo de esperanza” por el ministro de Asuntos Exteriores de Haití, Jean Victor Geneus, fue aprobada con 13 votos a favor y con abstenciones de Rusia y China, e impone también un embargo de armas ligeras, que hasta ahora solo se aplicaba a líderes bandas de criminales.
- › Desde el 2022, el primer ministro de Haití, Ariel Henry, y el secretario general de la ONU, Antonio Guterres, habían pedido una fuerza de este tipo para atender la creciente crisis de seguridad en el país.
- › El objetivo de la misión es “proporcionar apoyo operativo a la policía haitiana” en su lucha contra las bandas, contribuir a la seguridad de escuelas, puertos, hospitales y aeropuertos, y “mejorar las condiciones de seguridad en Haití”.

Fuente: [DW](#)

Guterres celebra el envío de una fuerza internacional de seguridad a Haití

- › El secretario general de la ONU, António Guterres, ha celebrado la resolución del Consejo de Seguridad en la que se aprobaba una misión internacional de seguridad para Haití, y que será liderada por Kenia.
- › Asimismo, Guterres ha reiterado las declaraciones de su representante en Haití, María Isabel Salvador, quien ha asegurado que la misión es “un paso positivo y decisivo para llevar la paz y la estabilidad” y que el país “no saldrá de la actual situación de seguridad” sin el apoyo internacional.
- › “Guterres celebra la adopción de la resolución del 02 de octubre, en la que se aprobó el despliegue de una misión internacional no perteneciente a la ONU de apoyo a la seguridad de Haití”, declaró el portavoz de Guterres, Stéphante Dujarric, durante una rueda de prensa.

Fuente: [Infobae](#)

República Dominicana

Abinader celebra que la ONU haya aprobado el envío de una fuerza multinacional a Haití

- › El presidente de República Dominicana, Luis Abinader, consideró “un éxito de la diplomacia dominicana” la decisión del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) de aprobar el despliegue de una fuerza multinacional para combatir a las bandas criminales en Haití.
- › Abinader celebró la medida y agregó que la intervención de la comunidad internacional es necesaria para “la pacificación” de su país vecino.
- › El mandatario dominicano hizo estas declaraciones ante la prensa, un día después de que el Consejo de Seguridad de la ONU aprobara por mayoría enviar a Haití una misión liderada por la policía de Kenya para ayudar a las autoridades locales a controlar a las organizaciones delictivas.

Fuente: [CNN en Español](#)

NORTEAMÉRICA

Estados Unidos

Gobierno avisó que usará todas las herramientas disponibles contra quienes socaven la democracia en Guatemala

- › Estados Unidos “seguirá utilizando todas las herramientas disponibles contra quienes actúen para socavar la democracia y el estado de Derecho en Guatemala”, advirtió un portavoz del Departamento de Estado tras la incautación de actas electorales en ese país.
- › El jefe de la diplomacia estadounidense Antony Blinken transmitió “su apoyo para una transición política pacífica” durante una reunión virtual este lunes con el presidente electo de Guatemala Bernardo Arévalo, afirmó el portavoz Matthew Miller en un comunicado.
- › La fiscalía allanó la sede del tribunal electoral de Guatemala y se incautó, el 29 y 30 de setiembre, cajas que contenían actas de los resultados de las elecciones, que ganó Arévalo en segunda vuelta en agosto.
- › Arévalo, un socialdemócrata, denuncia que el decomiso de actas oculta intenciones golpistas y que el proceso de transición entre el gobierno saliente del presidente derechista Alejandro Giammattei y el suyo se encuentra bajo amenaza.
- › Blinken dijo a Arévalo que espera trabajar con él “en temas de interés compartido” como la “migración irregular”, en un momento en el que el aumento de los migrantes que intentan cruzar a Estados Unidos preocupa sobremedida a Washington.

Fuente: [Infobae](#)

Agencia de Seguridad Nacional abrirá un centro de seguridad de inteligencia artificial

- › La Agencia de Seguridad Nacional de Estados Unidos pondrá en marcha un centro de seguridad de inteligencia artificial, lo que representa una misión crucial dado que las capacidades de la IA están cada día más desarrolladas e integradas a los sistemas de defensa y de inteligencia, anunció el 28 de setiembre el director saliente de la agencia.
- › El general del Ejército Paul Nakasone dijo que el nuevo centro se incorporaría al Centro de Colaboración de Ciberseguridad de la agencia (conocida como NSA por sus siglas en inglés), donde trabajará con la industria privada y socios internacionales para consolidar la base industrial de defensa de Estados Unidos contra las amenazas de adversarios, encabezados por China y Rusia.
- › Ante la pregunta de si Estados Unidos ha detectado que Rusia o China estén tratando de influir en las elecciones presidenciales estadounidenses de 2024, Nakasone respondió que “aún no lo hemos visto”. Señaló que antes de eso se celebrarán varias elecciones en todo el mundo y que Estados Unidos trabajaría con socios y aliados para ayudar a disuadir cualquier intento de ese tipo.
- › La creación del centro de seguridad de la IA se da tras un estudio de la NSA que identificaba la protección de los modelos de IA frente a robos y sabotajes como un importante reto para la seguridad nacional, especialmente a medida que surgen tecnologías de IA generativa con un inmenso potencial transformador, tanto para el bien como para el mal.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)